

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, sábado 20 de enero de 1906

NÚMERO 1230



JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSION DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cría. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



moneda Las imitaciones empeoran.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

AL COMERCIO

y á mis clientes tengo el gusto de comunicarles que ya trasladado mi establecimiento de comercio al centro de la ciudad de Cartago, á donde estoy á sus órdenes

Norberto Alvares C.

Cachí, enero 7 de 1906

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Cacha Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablones y tabilla que vendó muy barato. También soleras, cadenas, vigas, viguetas, rieles, ejes, timones, tirones y paralelos. Reglas cortadas á 1 y 15 centímetros de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centímetros. Si sigue sus precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pasode la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, el té y el café afectan á los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardiente en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropesía y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Celo, distinguido jurista y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35- Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyó la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por vuote as recomiendo á los que sufren de achaque análogo á los de mi esposa en la esperanza de que como ella alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."

Nota: Enviaremos una muestra gratis, franco de portes desde Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

— No se devuelven originales —

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

Alberto Vargas Calvo

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

Literatura

POR UN BESO

Os habéis fijado alguna vez en esos infelices niños del arroyo, descalzos, harapientos, desgredados, sucios, con cara de hambre, feos en su mayoría, porque la miseria es enemiga de la hermosura y en la miseria viven? ¡Pobrecitos! Ellos no tienen como vosotros casa, pan, caricias, cuidados, comodidades, ni familia á veces, y si la tienen, es casi siempre para que los exploten...

Pues uno de esos niños era Periquín, el *golfillo* más *golfo* de cuantos recorrían las calles de Barcelona. Era listo, simpático, gracioso, alegre; tan alegre que se burlaba hasta de su propia desgracia, y cuando no tenía qué comer, lo cual le pasaba muchos días, mataba el hambre á carcajadas.

Durante algún tiempo, Periquín fué bueno; tan bueno, que sus amigos le llamaban tonto y se reían de él; pero un día en que llevaba ya muchas horas sin haber comido ni un mendrugo de pan, un camarada suyo díjole:

—Si pasas hambre es porque quieres. Mírame á mí, es más productivo tomar que pedir, ¿entiendes?

Guiado por estos consejos, desde aquel día, sin dejar por ello de pedir limosna, Periquín robó siempre que pudo.

No le condenéis: compadecedle. Vosotros mismos, si no tuvierais padres, parientes y maestros cuidadosos que os advirtieran, quizá haríais muchas cosas malas; y el pobre Periquín no tenía quien le enseñase á distinguir lo malo de lo bueno. ¡Estaba solo en el mundo!

Pasado algún tiempo, y cuando era ya maestro consumado en lo de *limpiar* bolsillos ajenos, sacando de ellos con destreza pañuelos, monederos y cuanto encontraba á mano, hallábase nuestro *golfo* un día á la puerta de un templo, en el que se celebraba gran fiesta. La ocasión era propicia para pedir y para tomar.

Contra su costumbre, Periquín estaba triste.

A la fiesta asistían muchos niños, y

al verlos llegar de la mano de sus madres, el pobre *golfillo* sentía una pena muy grande y muy honda, pensando que él no tenía una madre que le acariciase, que le quisiese, que le besara... No sabía lo que era un beso; ningunos labios se habían posado cariñosos en su rostro sucio, curtido por el sol, y habíase dicho más de una vez, con amarga envidia:

—¡Qué bueno debe ser que á uno le besen!

Terminada la fiesta comenzó á salir la gente, y Periquín, dominado por su melancolía, no pensó siquiera en aprovechar la ocasión para ejercer su doble industria de pedir limosna y deslizar su mano en algún bolsillo. Decíase una y otra vez:

—¡Quién tuviese como esos niños, una madre que me quisiera y acariciara!

Porque vosotros que os dormís arrullados por los dulces besos de vuestras amantes mamás, y que al despertaros sonrientes sentís como en los vuestros el dulce calor de otros labios, no sabéis, no podéis saber lo que vale un beso, lo que es para los niños una caricia; es como el sol para las flores, es como el rocío para las plantas, es algo halagador que llega al alma, sumiéndola en inefable éxtasis de bienestar y ternura...

Cuando ya en el templo quedaban pocos fieles, Periquín volvió en sí, exclamando:

—¡Pero qué tonto soy! ¡Fuera sensiblerías! Hay que aprovechar el tiempo.

Y se acercó á una señora que en aquel instante salía sola de la iglesia. La señora era de aspecto bondadoso, y aparecía muy triste.

—¡Una limosnita por el amor de Dios!— suplicó el muchacho, tendiendo la mano.

La señora detúvose, miróle compasiva, sacó su monedero y de éste una pieza de diez céntimos, y se la dió, diciendo:

—Toma, hijo mío.

Los ojos de Periquín brillaron de codicia al fijarse en que el monedero era muy abultado; debía de contener mucho dinero.

—¡Dios se lo pague!—respondió.

Y mientras besaba la pieza que acababa de recibir, con la destreza que le era propia introdujo una mano en el bolsillo del vestido de la señora donde había vuelto á ser guardado el monedero, y se apoderó de éste.

Iba á alejarse corriendo en con su presa, pero la señora le detuvo preguntándole afectuosa:

—¿Cómo te llamas?

—Pedro—respondió él, ansioso de huir.

—¿Tienes padre?

—No, señora.

—¿Y familia?

—Tampoco.

—¿Estás solito en el mundo?

—¡Sólo!

—¡Pobre!

Y la bondadosa dama, como viera, llena de piedad, humedecidos los ojos por la compasión, inclinóse hasta él y le besó en la frente.

Periquín estremeciése al contacto de aquellos labios que le prodigaban la primera caricia que recibía en su vida. Sintió algo para él inexplicable, que, subiéndole del corazón, anudóse en la garganta... ¡Un beso! ¡Sabía ya lo que era un beso! ¡Y la primera que se lo había prodigado, sin repugnancia de su suciedad y su miseria, era la misma á quien acababa de robar!... Experimentó remordimiento, confusión, vergüenza, y, dejándose caer de rodillas, devolvió

el monedero, diciendo entre sollozos: —¡Tome usted, señora! ¡Tome usted y perdóname!... ¡No merezco su compasión!... Ha sido para mí tan buena que hasta me ha besado, y en cambio yo... ¡Pero le juro que no volveré á robar, para hacerme digno de la bondad de las almas compasivas!... ¡Gracias, señora, gracias!

Su beso ha valido para mí más que todas las limosnas... ¡Dios se lo pague!

Y, levantándose, echó á correr presuroso, dejando á su bienhechora sorprendida y admirada.

Desde aquel día, Periquín no robó nunca más. Una sola caricia bastó para regenerarle, despertando en su alma el instinto del bien y el conocimiento del mal. Siguió viviendo sólo de limosna, y cuando estuvo en edad propia para ello, buscóse colocación y fué un trabajador digno y honrado.

¡Pobres niños los que en el arroyo viven, sin besos ni caricias que despierten en su corazón los buenos sentimientos! Cuando en vuestro camino los encontréis y la mano os tienden, compadeceles, socorredles, y, al mismo tiempo que una limosna de pac, dadles también una limosna de cariño, que con ello quizá salvéis su alma de los peligros de la desesperación que engendran la soledad y el abandono.

ANTONIO CONTRERAS.

A Aquileo Echeverría

Cumpleaños de Miguel A. Salazar

Alza tu espíritu
En dulce éxtasis;
Que cuatro décadas
De vida gárrula
No son vejez;
¡Qué val romántico:
Figura típica
De Mefistófeles,
Cambia tu pánico
Por el placer.

Lleno de júbilo
Goza sin término
Que entre tu cónyuge
Y tiernos párvulos
Feliz serás.
Qué diantre, cívico,
Que cuatro décadas
De vida plácida
Como el relámpago
Pasaron ya.

Apura el ánfora,
De dicha íntima,
Siempre filósofo,
Vejez despreciable
Por contumaz.

Sigué impertérrito
Por este tránsito
A paso de héroe,
Hasta el pináculo
Del porvenir,
Pues un demócrata
Cual otro Sócrates
Apura el tósigo
De vida mísera
Hasta morir.

Pulsa tu cítara
Cantor irónico
Como el filósofo
Aquel Demócrito
Que siempre rió.
Vive de plácemes

Con tu vis cómica
Que vida erótica
Cual chispa eléctrica
Fugaz pasó.

Y en la hipótesis
Que el satánico
Pisuicás lúgubre
Corte tu pícara
Vida feroz,
Vendrán tus íntimos
Con tiernas lágrimas
Dolientes, pálidos,
Al pie del ómnibus
Llorando en pos.

Tendrás con éxito
Por los tipógrafos
Gran VELA báquica
Allá en “El Aguila”
De Napoleón;
Y exequias fúnebres
Por los subdiáconos
De “La República”
“Prensa Libérrima”
É “Ilustres Páginas”
De Calderón.

De luto rígido
Saldrá “El Pacífico”
Con necrológicos
Tristes artículos
De defunción.

Cuando en la mística
Nave eclesiástica
En caja fúnebre
Envuelto en sábanas
Rígido estés,
Se oirán del órgano
Plegarias místicas
Con que el Presbítero
Aquileo lírico
Su adiós te dé.

Irán de diáconos
Tras de tu féretro
Pedrito el músico
Y el académico
De Gedeón;
Tocará el triángulo
Matus el crítico,
Y muy enfático
Rómulo, místico,
El acordeón.

Con rostro lánguido
Y larga juácara
En verso yámbico
Tu elogio fúnebre
Tovar dirá;
Tiburcio, lámparo
Y Luis Jerónimo
A bella cónyuge
Tu triste póliza
Cancelarán.

Eduardo épico
Autor dramático
Hará los bélicos
Honoros fúnebres
En el panteón;
Y cuando artístico
Cierre tu lápida
Hará estrépido
En todo el ámbito
Nuestro cañón

Con mandil níveo
Soto el jurídico
Muy melancólico
En la necrópolis
Describirá
El equilátero
Signo masónico,
Como simbólico
De una íntegra
Fraternidad.

RICARDO BERMÚDEZ T.

Colaboración

Por los niños indigentes

II

La asociación que se trata de fundar, como su fin lo indica, es de beneficencia. Ningún provecho pecunario reportará á sus miembros, pero beneficiará al país. La buena voluntad y el desprendimiento de los que socorran los niños pobres, harán un bien directo á éstos é indirecto á todos.

La felicidad de los pueblos depende de su educación. La cultura nace en la Escuela para desarrollarse en la vida. Los sentimientos de orden, de justicia, de libertad, de respeto á las autoridades, los despiertan y dirigen los maestros. La escuela es fuente de educación antes que de instrucción; por lo tanto á ella deben ir los que con el tiempo han de constituir las masas trabajadoras, que son las productoras.

La sociedad contará para su existencia solamente con las cuotas de los socios y las donaciones que se le hagan. La estricta puntualidad de aquéllos en satisfacer su obligación, constituirá la base de la vida de la asociación, constancia se requiere, ante todo, pues no es un sacrificio lo que se exige.

La cuota mínima será de cincuenta céntimos mensuales y son muchos los que sin exponer una carga pueden darlos. Del dinero destinado á gastos superfluos y aún perjudiciales, se sacará el auxilio para los necesitados. Los que salvan de la miseria física intelectual y moral á sus conciudadanos, merecen aplauso de la patria y cariño de la humanidad.

El más fuerte baluarte de la futura asociación debe ser el magisterio nacional, y sobre todo, el de la capital. El está directamente interesado en la mejora de la asistencia escolar. La escuela ayudando á los menesterosos, cimenta su labor. Obligación suya es mejorar en cuanto esté á su alcance las condiciones de vida de sus alumnos. Los grandes pedagogos han sido siempre verdaderos amantes de la niñez, y por ella han trabajado con laudable tenacidad. Augusto Germán Franck, profesor de la universidad de Halle y párroco de Glaucha, fundó su escuela de proletarios con siete florines recogidos de limosna. Pestalozzi, el maestro abnegado que admiran y veneran nuestros tiempos, consumió su fortuna en el cuidado de los niños.

Dediquemos nuestro vigor, compañeros del magisterio, al bien de nuestros discípulos. Ya que trabajamos por hacer de ellos *Los hombres* de mañana, aliviemos en cuanto nos sea dado los pesares que consigo trae la miseria.

No sólo á los maestros pedimos su cooperación; que contribuyan los pudientes, todos los

que de veras tienen amor á su patria y saben lo que él significa. Los hombres de bien no pueden permanecer indiferentes ante la desdicha de los que la fortuna no ha albergado en su seno. "La sociedad necesita reducir la masa de los incapaces, de los que nutren las filas de la mendicidad, de la vagancia, del manicomio y de la cárcel; por lo mismo, no debe sancionar la desgracia y retroceder cobardemente ante ella".

LUCAS R. CHACÓN.

OFICIAL

RELACIONES EXTERIORES

Concede el exequátur respectivo á la patente de Cónsul de los Estados Unidos de América en Limón, expedida á favor del Sr. Chester Donaldson, y en consecuencia declara á éste en el goce de las prerrogativas propias de su cargo.

GRACIA

Accede á la solicitud del reo Juan Domingo Méndez Esquivel, para que se le cambie el confinamiento en Juan Viñas que le fué impuesto por la Sala Segunda de apelaciones por el delito de lesiones menos graves, en perjuicio de Celso Rodríguez Rojas, en San Jerónimo; y que en consecuencia pase á la villa de San Mateo, donde comparecerá la pena que aún le falte por desoatar.

POLICÍA

Nombra á don Juan Alvarado Granados para servir la Agencia Principal de Policía de la ciudad de Heredia, por el tiempo que aún falta para vencerse la licencia concedida á don Gustavo Ulloa.

—Prorroga hasta por un mes al doctor don Jorge Lara, Médico del circuito 3º (Cañas y Bagaces) de la provincia de Guanacaste, la licencia que le fué concedida para separarse de sus funciones.

HACIENDA Y COMERCIO

Autoriza al Banco Anglo Costarricense para que emita cuatrocientos billetes de cien colones cada uno, que presentó á la Jefatura de Sección del Sello Nacional inutilizados, cuarenta mil colones en reposición de esa cantidad. La oficina de registro publicará en el periódico oficial los detalles de ley.

—Accede á la solicitud de don Santiago Chamberlain, para que se le permita construir un embarcadero de ganado y un andén para la carga de bananos en la faja de terreno correspondiente al Gobierno, á uno y otro lado de la línea férrea de Santa Clara; la cual podrá ocupar en una extensión de cien metros al Norte y paralelamente á la vía férrea y á partir de la esquina Suroeste del lote número 15 de primer orden.

El Gobierno podrá en cualquier momento ordenar al concesionario la desocupación de la parte del terreno en que va á construir; el concesionario dejará entre la parte que va á ocupar y el lote número 15 de primer orden, un espacio libre de cinco metros de ancho; el concesionario pagará la suma de cien colones anuales durante la ocupación de la indicada porción de terreno.

GOBERNACIÓN

San José, 16 de enero de 1906. Señor Ministro de Gobernación

Tengo el honor de informar á V. acerca del resultado del viaje que hice al Puriscal, comisionado por el

Supremo Gobierno para reconocer algunos enfermos sospechosos de viruela.

A mi llegada á Santiago de Puriscal supe que los enfermos se encontraban en San Pablo, cuatro horas á caballo de aquel Pueblo. Una vez que llegué á este caserío visité los enfermos que ocasionaron la alarma; dos de ellos sufren de varicela ó viruela loca y uno de sífilis con manifestaciones cutáneas bien marcadas.

Aquí terminaría mi cometido si no tuviera como deber humanitario de informar al Supremo Gobierno sobre la condición tristísima en que se encuentra aquella región.

Por todas partes del Puriscal existe en proporciones alarmantes la afección conocida con el nombre de Anquilostomiasis.

Esta afección está aniquilando nuestra gente; cada familia de aquel pueblo es un foco de infección; en cada casa se encuentran dos, tres y más miembros de la familia que padecen de cansancio ó anemia.

Tanto mujeres como varones, adultos como niños están en gran número infectados del mal. Los niños, principalmente, se les ve pálidos, abotagados, tristes y sin fuerzas.

La enfermedad se debe á un parásito, el Anquilostomum Duodenale, que llega á las vías digestivas en forma de larvas y huevos que revueltos con la tierra absorben las gientes al llevarse á la boca las manos sucias. Las heces de la persona infectada contienen millones de huevos y larvas. Nuestras gentes, con la pésima costumbre de deponer en los solares, infectan la tierra que por algún motivo más tarde, al removerla, con las manos se llevan á la boca las larvas y huevos del parásito. El agua de lluvia lleva al río, al riachuelo ó al pozo abastecedor las larvas y huevos que contienen las heces regadas en los solares.

Así resulta que un solo enfermo de anquilostoma infecta á su familia y difunde la enfermedad por todas partes.

Tenemos ejemplos de regiones en donde no existía la anemia y que hoy son focos propagadores del mal. El Doctor Kalnek ha observado que en su finca de Tuis no había anemia ó cansancio hasta que llegó al lugar un trabajador que tenía la enfermedad.

El parásito mide de 6 á 15 milímetros, está provisto de ganchos y ventosas que le sirven para agarrarse al intestino y como sanguijuela chupa la sangre de su víctima. Millones de animahitos pegados en el intestino causan la anemia y envenenan el organismo.

Podría afirmar que una quinta parte de los habitantes de algunos de estos pueblos son presa del mal.

Significa esto desde el punto de vista económico que la agricultura, tan fecunda en esa región, pierde un gran número de brazos, y en lo futuro, si el mal no se remedia, aquellas localidades de la República se despoblarán.

Asunto es éste, á mi ver, de gran importancia para Costa Rica, digno por consiguiente de que el Supremo Gobierno tome las medidas necesarias para contrarrestar la propagación de esta enfermedad, y curar los infelices enfermos que en la pobreza de aquellos apartados pueblos vegetan y mueren tristemente.

¿Cuáles son las medidas que pueden adoptarse para detener el mal?

Puede seguirse la huella de lo que el Gobierno americano ha hecho en Puerto Rico. Por medio de panfletos, de cartillas, de conferencias y avisos,

instruir al pueblo en donde exista la enfermedad para enseñarle á evitar el mal, hacer una propaganda sin reparar los gastos que demande, una propaganda de pueblo en pueblo que les enseñe la higiene de esta afección, y exigiendo que en los lugares infestados se hagan excusados para que la lluvia no lleve al río el veneno de la anemia.

Tanto más es justificada esta campaña cuanto que la enfermedad es fácil de curar.

Este asunto es de tal trascendencia que no dudo en afirmar que la anquilostoma en los pueblos y la tuberculosis en las ciudades son dos grandes calamidades que diezman nuestra población y que por lo tanto debieran ser atacadas con todo empeño.

Soy de V., señor Secretario, con toda consideración muy atento s. s., LUIS P. JIMÉNEZ.

SE COMPRA una casita que no valga más de C\$ 100.00 á pagar C\$ 100.00 mensuales. En esta imprenta se reciben propuestas.

SUETOS

Viajeros

El joven don A. Esquivel de la Guardia se ausentará en breve del país, irá á Panamá. Que lleve buen viaje.

Fiestas cívicas

Las de Santo Domingo de San Mateo, se verificarán los días 26, 27 y 28 del corriente mes.

A juzgar por el programa bastante bonito y variado, prometen estar bien lucidas. Pues ha divertirse se ha dicho, domingueros, y que pasen muy felices los días de asueto son los deseos de EL DERECHO.

Toros

Mañana se verificará á las 3 de la tarde, en el Frontón Beti Jai, la corrida de toros á beneficio del templo de la Merced en construcción. Desearíamos haya buena asistencia para bien de la beneficiada y de la cuadrilla de toreros, los cuales por su actitud benéfica merecen nuestro aplauso.

Pregunta suelta

A los Comandantes de Policía.—¿Está ó no está prohibida la vagancia en Costa Rica? De todos modos creemos que no deben ser tolerados ó permitidos bajo ningún concepto los grupos de ciertas gentes que se forman al rededor del Mercado y en algunos otros puntos de la ciudad. ¿Con qué objeto se forman esos corrillos de hombres á quienes no se les ve trabajar á ninguna hora sino entrar y salir de ciertas casas sospechosas?

No dudamos, ni por un momento, que se nos desatienda de esta vez, porque de lo contrario la sanción pública señalará con el dedo á los encubridores de la corrupción social.

Política Ecuatoriana

Un cable de fecha 19, venido de Panamá, nos dice lo siguiente: Viajeros procedentes del Ecuador dicen, que la revolución triunfará y que Alfaro será Presidente. Se ha suspendido la construcción de la vía férrea, habiendo sido retirados del trabajo 4,000 obreros. La opinión de los mismos viajeros es que el crédito ecuatoriano estará malo por mucho tiempo. Créese que Alfaro será buen Presidente y que restablecerá el crédito del país.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en sí misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones á cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, á no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La

PREPARACION DE WAMPOLE

que es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada á tiempo evita la tisis; tomada á tiempo la cura. "El Sr. Profesor Bernardo Urueta, de la Botica Frizac en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar á Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños á quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds." Basta una botella para convencerse. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

OFICINA DENTAL

LUIS CRUZ

Cirujano dentista. El único de las extracciones sin dolor y sin competencia en el valor

Bibliografía

Acaba de salir el número de diciembre del Boletín de novedades publicadas en Francia. Es una excelente publicación, llamada á prestar grandes servicios, esmeradamente impresa, que contiene unas 400 obras dadas á luz recientemente. Están metódicamente repartidas en las siguientes secciones: Anuarios, Bellas Artes, Bibliografía, Derecho, Diccionarios, Economía doméstica y rural, Enseñanza y Pedagogía, Geografía, Historia, Literatura, Filología, Religión, Ciencias agrícolas, Ciencias generales, Ingeniería, Medicina, Ciencias militares, Ciencias naturales, Deportes y juegos.

Los editores señores Miguel de Toro é hijos, 225 rue de Vaugirard, París, enviarán gratuitamente el citado Boletín á todo el que lo pida por carta ó tarjeta postal.

LA BOUGAGION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único de pósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Billiere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad es ugnetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

Industria Nacional

Al pie de Cuesta de Moras, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada la

FABRICA NACIONAL DE CONFITES

CARAMELOS AZUCAR CANDE Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS

Los confites que se importan del extranjero no resis en la competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

- Mixtura
- Mostacilla
- Lentejas
- Confites de Canela
- Emperlados
- Anís
- Naranja
- Surtido especial
- Gotas inglesas
- Bolas Haras
- Cabitos
- Cabos de caña
- Melcochas cilindro
- Caramelos de cacao
- Surtido americano.....Confites de color
- Peras
- Bolas grandes
- Limonas
- Rábanos
- Cerezas
- Pescaditos
- Larye plums
- Gallorres
- Cruques
- Bolas Costa Rica
- Bolas de vidrio
- Caramelos con versos
- Azúcar Cande

P. TORRENS Y CA.

San José de Costa Rica.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N.º 247 de la 8ª Av.ª

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispeptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispeptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con ciralo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 6.

Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

NOVEDADES PERFUMES ARTICULOS PARA HOMBRE

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como más elegante á la par que cómodo y duradero, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente.

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús.....	2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
" á Manzanillo.....	1 00	" " " " " "	0 25
Niños menores de 10 años, medio pasaje		" " " " " "	0 15
		" " " " " "	0 40
		" " " " " "	0 25

Tarifa de pasajes y fletes

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.— Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 o/o de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

OBSERVACIONES

FECHAS	Salida de Puntarenas		Salida de Ballena		FECHAS	SALIDAS DE Puntarenas		SALIDA DE Bebedero		FECHAS	SALIDA DE Puntarenas		SALIDA DE Manzanillo		FECHA	SALIDA DE Puntarenas		SALIDA DE Puerto Jesús	
	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Puntarenas	Bebedero		Puntarenas	Manzanillo	Puntarenas	Puerto Jesús		Puntarenas	Puerto Jesús							
Viernes.....	2 a. m.	10 a. m.	Miércoles 3	4 a. m.	Jueves 4	11 a. m.	Jueves 11	8 a. m.	2 p. m.	Jueves 11	8 a. m.	2 p. m.	2 p. m.	3 p. m.	3 p. m.	6 p. m.	2 p. m.	3 p. m.	3 p. m.
Viernes.....	5 a. m.	12 a. m.	Jueves 19	8 a. m.	Jueves 11	8 a. m.	Jueves 11	8 a. m.	2 p. m.	Jueves 11	8 a. m.	2 p. m.	3 p. m.	3 p. m.	6 p. m.	2 p. m.	3 p. m.	3 p. m.	3 p. m.
Lunes.....	7 a. m.	3 p. m.	Jueves 18	12 p. m.	Jueves 18	12 p. m.	Jueves 18	12 p. m.	3 p. m.	Jueves 18	12 p. m.	3 p. m.	3 p. m.	6 p. m.	2 p. m.	3 p. m.	3 p. m.	3 p. m.	3 p. m.
Viernes.....	12 p. m.	6 a. m. del 13	Miércoles 24	8 a. m. del 19	Jueves 25	9 a. m.	Jueves 25	9 a. m.	6 p. m.	Jueves 25	9 a. m.	6 p. m.	6 p. m.	6 p. m.	6 p. m.	6 p. m.	6 p. m.	6 p. m.	6 p. m.
Jueves.....	18 p. m.	8 a. m. del 19	Miércoles 31	2 a. m.	Jueves 31	2 a. m.	Jueves 31	2 a. m.	2 a. m.	Jueves 31	2 a. m.	2 a. m.	2 a. m.	2 a. m.	2 a. m.	2 a. m.	2 a. m.	2 a. m.	2 a. m.
Sábdo.....	20 a. m.	11 a. m.																	
Lunes.....	22 a. m.	3 p. m.																	
Viernes.....	26 p. m.	6 a. m. del 27																	
Lunes.....	29 p. m.	8 a. m. del 30																	

Biblioteca "PATRIA" de obras Premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso dadas á los más distinguidos literatos españoles. La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido elabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
" " Conde de Bernar.
" " Conde de Canilleros.
ltimo. " Barón de Vilagayá.
Excmo. " D. Joaquín Sánchez de Toca

Obras publicadas

LA GOLONDRINA, [novela] por Menéndez Pelayo.
LA ONTA, [id.] por Solano Polanco.
EPISTOLARIO, [id.] por Santanero y Ruiz-Giménez.
ALMAS DE ACERO, [id.] por Rogero Sánchez.
LA HIJA DEL USURERO, [id.] por Maestre.
CADENA, [id.] por Amor Mellán.
ENGRACIA, (tradición hispano-romana) por Pamplona Escudero.
COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Trujol y Plaña.
Pidiendo en todas las librerías de la República

CERVECERIA TRAUBL

CERVEZA NEGRA

MARCA ESTRELLA

LAGER BEER

BEST BOT PORTER